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И.С. Кузеванова, А.О. Зульфигаров, В.А. Потаскалов, А.А. Андрейко, Н.Е. Власенко  

ВЛИЯНИЕ ИЗМЕНЕНИЯ рН СРЕДЫ НА УСТОЙЧИВОСТЬ ГЕТЕРОМЕТАЛИЧЕСКИХ КОМПЛЕКСНЫХ СОЕДИНЕНИЙ 
НИКЕЛЯ (ІІ)–КОБАЛЬТА (ІІІ) С МОНОЭТАНОЛАМИНОМ В СПИРТОВЫХ РАСТВОРАХ 

Проблематика. Недостаточно исследуемыми остаются условия нанесения гетерометаллического комплекса кобаль-
та (ІІІ)–никеля (ІІ) с моноэтаноламином, который используется как прекурсор для получения электрокаталитических материалов 
на инертные носители. Особенно важным является контролирование диапазона рН реакционной среды, что значительно мо-
жет повлиять на состав и структуру активных центров после нанесения и пиролитического разложения.  

Цель исследования. Экспериментальное определение диапазона рН, в котором состав комплексных соединений 2Co–Ni  
с моноэтаноламином будет оставаться неизменным, и изучение превращений, которые происходят с комплексными соедине-
ниями в зависимости от изменения значения рН. 

Методика реализации. Синтез {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 и исследования его стойкости методами потенциометрического тит-
рования хлоридной кислотой (  = 0,1 М) и гидроксидом натрия (  = 0,1 М). Изучение структурных преобразований полученного 
комплексного соединения и продуктов его деструкции в спиртовых растворах с помощью электронных спектров поглощения. 

Результаты исследования. Исследования стойкости спиртовых растворов внутрикомплексного соединения кобальта (ІІІ) 
с моноэтаноламином и гетерометаллического соединения 2Co–Ni с моноэтаноламином в щелочной и кислой средах дали воз-
можность установить пределы диапазона рН, в которых не происходит разрушения синтезированных комплексных соединений. 
За результатами анализа полученных спектров поглощения и окислительно-восстановительного титрования можно утверждать 
об отсутствии изменения координационного окружения металлов (Co (ІІІ), Ni (ІІ)) в пределах рН от 7 до 8. При увеличении рН 
среды выше 8 происходит разрушение комплексных соединений с образованием солей Co2+ и Ni2+. В случае снижения рН ниже 7 
указанные комплексные соединения превращаются в хлорокислые амины. Соответствующие превращения, которые происхо-
дят с CoEtm3 и {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 под воздействием кислоты и щелочи в спиртовых растворах, описаны предложенными схе-
мами разложения. 

Выводы. Полученные результаты указывают на необходимость контроля рН реакционной среды при перспективной 
разработке технологии получения каталитических материалов с использованием в качестве прекурсоров гетероядерного комп-
лекса {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 и четко устанавливают пределы рН в диапазоне от 7 до 8 единиц. 

Ключевые слова: моноэтаноламин; кобальт (ІІІ); никель (ІІ); потенциометрическое титрование; электронные спектры  
поглощения. 
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EFFECT OF pH CHANGE ON THE STABILITY OF HETEROMETALIC COMPLEX COMPOUNDS OF NICKEL (II)–COBALT (III) 
WITH MONOETHANOLAMINE IN ALCOHOL SOLUTIONS  

Background. The application of the cobalt (III) nickel (II) heterometalic complex with monoethanolamine, which is used as a pre-
cursor for the preparation of electrocatalytic materials on inert carriers, remain insufficiently studied. Of particular importance is the con-
trol of the pH range of the reaction medium, which can significantly affect the composition and structure of the active centers after depo-
sition and pyrolytic decomposition.  

Objective. The purpose of the paper is the experimental determination of the pH range in which the composition of 2Co–Ni com-
plex compounds with monoethanolamine will remain unchanged and study of the transformations that occur with complex compounds 
depending on the change in pH value. 

Methods. Synthesis of {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 and studies of its durability by methods of potentiometric titration with chloride acid 
(C = 0.1 M) and sodium hydroxide (C = 0.1 M). Studying the structural transformations of the obtained complex compound and its de-
composition products in alcohol solutions using electronic absorption spectra. 
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Results. The study of the stability of alcoholic solutions of the intracomplex cobalt (III) compound with monoethanolamine and the 
heterometallic compound 2Co–Ni with monoethanolamine in alkaline and acidic media made it possible to establish the limits of the pH 
range in which the synthesis of the synthesized complex compounds does not occur. For the results of the analysis of the obtained ab-
sorption spectra and redox titration, it can be argued that there is no change in the coordination environment of metals (Co (III), Ni (II)) in 
the range of 7 to 8 pH. With an increase in the pH of the medium above 8, the complex compounds are destroyed with the formation of 
Co2+ and Ni2+ salts. In the case of lowering the pH below 7, the above complex compounds are converted to chloroacidic amines. The 
corresponding transformations that occur with CoEtm3 and {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 under the influence of acid and alkali in alcohol solutions 
are described by the proposed decomposition schemes. 

Conclusions. The obtained results indicate the need to control the pH of the reaction medium with the promising development of 
technology for producing catalytic materials using the {Ni[CoEtm3]2}(NO3)2 heteronuclear complex as precursors and clearly set the pH 
limits in the range from 7 to 8 units. 

Keywords: monoethanolamine; cobalt (III); nickel (II); potentiometric titration; electronic absorption spectra. 
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